

En toda España... 1'50 ptas. al mes
Extranjero... 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Aban-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XLIV.

Madrid, miércoles 6 de diciembre de 1916

Núm. 13.094.

A propósito de una entrevista

El Rey rumano y el Zar

El cansancio de la guerra

En pleno parlamento de Francia se ha gritado: ¡Abajo la guerra! y ¡Viva la paz! En el país de Gales, donde abundan el elemento trabajador minero, ha habido reuniones en demanda de paz, y se anuncia una intensa campaña en tal orientación, para el mes de diciembre. En el órgano oficial del partido independiente del Trabajo, el diputado, Snowden achaca a los Gobiernos de la Entente la grave responsabilidad de no haber aceptado la "áurea ocasión" — esta es su frase — de terminar la guerra, ofrecida en uno de los últimos discursos del canciller alemán. Seis ministros de S. M. el Emperador y Rey de la Gran Bretaña y sus Indias se aprestan a salir en viaje de propaganda por tierras del Reino Unido, para neutralizar los impulsos pacifistas que parecen sentir una parte del pueblo inglés. En Norteamérica ha comenzado sus tareas de difusión la Liga para imponer la paz, dando un millón en Nueva York, en el que se leyó un cablegrama del presidente del Consejo de ministros de Francia, quien, como es de suponer, no habla del deseo de su nación, dispuesta a rendirse, esclava de la realidad, pero que constituye, sin embargo, un elocuente síntoma de que la paz va dibujándose en los horizontes del mundo.

Todavía más expresivo que lo expuesto en el fenómeno de Rusia, donde más directamente repercute la triste suerte de Rumanía. Conforme se desarrollan los acontecimientos de la guerra en el Danubio inferior, el gigante del Este no va a poder este año descansar, amparado de los hielos, porque cuando el invierno advenga, o quizás antes, el enemigo le obligará a combatir en sus ricas regiones meridionales. En cosa de días, los austroalemanes han ocupado la tercera parte de la llanura valaca. Micklensen, pasando el Danubio por Suishtov va aligerando el camino de Bucarest a las tropas de Falkenhayn, que así sienten apoyo para su ala derecha, mientras que la izquierda se asegura en las riberas de los Alpes de Transilvania. La rectificación del frente, antes trazado por la parte de aquella cordillera comprendida entre Caieni, sobre el Aluta y la Puerta de Hierro, y luego por el borde Sur danubiano, hasta Simniza, supone el ahorro de 300 kilómetros de línea, que, de curva bien pronunciada que era, se ha convertido en recta, perpendicular al Danubio y paralela al trazo de Aluta. Por avares que teamos en el cálculo, no se debe suponer que los austroalemanes se ahorran menos de un Cuerpo de Ejército que, distraído antes en aquel extenso frente, irá a nutrir más y a condensar los núcleos atacantes para el mejor éxito de la maniobra. Si a esto se añade que, por el Paso de la Torre Roja, por la vía fluvial, por Calafit, por Turmu Severin, por Sofia Plevna-Simniza y Roman-Lovaty-Ternova-Rustchuk, imperiales y búlgaros pueden reforzar su Ejército operan-

te en la Valaquia, la consecuencia de todo será la amenaza de la plaza fuerte de Bucarest, inerte, a pesar de sus cañones, porque, tal cual la presión estratégica de Hindenburg se acusa, más le valiera a los rumanos abandonar su capital, que obstinarse en defenderla, pues su guarnición correría peligro de no hallar salida, cuando los sitiadores destruyeran las fuertes con la poderosa Artillería que ha agigantado la fama de Krupp y Skoda en esta guerra.

Todo hace, pues, suponer que los días de Rumania están contados. La Corte, ya está en Jassy, sobre el Prut, en el límite de Rusia. El Rey Fernando y el Zar, más que como dos amigos, como adversarios recónditos, que tienen grave cuestión que ventilar, promedian el camino de sus respectivas residencias cortesanías, para verse cara a cara en Kiev. ¡Lástima que la Historia no pueda sorprender los gestos de ambos Soberanos, ni reproducir taquígraficamente el diálogo que sostengan! Porque serían de oír las quejas, los reproches del Monarca rumano al Emperador de todas las Rusias, por no haber éste respondido de los auxilios ofrecidos, y habrá que escuchar también las razones que el sucesor de Pedro el Grande diga que tuvo para justificar que ya no es tanta la grandezza en recursos humanos de su Imperio, ni menos las disponibilidades de armamentos. Quizás el Rey rumano alegue que eso estaba bien para haberlo dicho antes, pues, de

lo contrario, neutral hubiera seguido siendo su nación. Tal vez replique el Zar que el ansia instintiva de vivir hace que quien se ahoga se abraza al nadador más próximo, sin ponerse a meditar que en vez de una pueden ser dos las víctimas que la corriente arrastre; y derivada así la plática, no es extraño que la reflexión de sus angustias mutuas les enseñe que se hora de evitar la muerte, acogiéndose al primer ramo de olivo, símbolo de la paz, que entre las ondas turbias del gran naufragio pase...

Porque Rusia no puede olvidar el triste ejemplo de los serbios, a quienes los aliados alientan y acosan, pero cuyo sostenimiento les cuesta caro, sin resultado positivo; y dejar que el resto del Ejército rumano, vencido, se interne en la Besarabia, donde hay más rumanos irredentos que en Transilvania, sería mucho decir... Porque además el enemigo no se detendrá en el Prut, sino que habrá de esforzarse por penetrar en las ricas tierras besarábas, y adentrarse por la Ukraina, que también, como Polonia, es una nación con personalidad bien definida, con tradiciones históricas, jurídicas, literarias... Y un Reino desprendido, desgajado por la frontera de Occidente, mala sangría es, pero sin él puede Rusia vivir, pero un Estado que como Ucrania, se extiende hasta el Cáucaso, y aún pudiera alegar títulos para bañarse en el mar Caspio, sería la muerte del Imperio ruso como potencia europea. El "padrino" de Moscú es muy prolífico, tiene millones y millones de hijos, raudal humano que jamás se agota, pero no hay equipos para todos, no hay armas para los más, y si falta el descanso del invierno para fabricarlas, mientras llegan los días so-

lados que derritan los hielos de A Kángel y Vladivostek; por donde recibir de fuera los grandes suministros de los Estados Unidos; si la guerra se extiende en este tiempo con empuje en toda Rusia tendrán los hijos del "padrino" armas para combatir hasta la primavera?

Pueden negar los aliadofilos la importancia que a nuestro juicio tiene el cambio de presidente de ministros ruso; pueden decir que allí no hay pacifistas, aunque, en verdad, los hay, y motivos sobran para que los haya. Pero no importa. ¿Qué más pacifismo que la propia Paz que ella sola está imponiéndose, aunque no quieran el Key Fernando y el Zar?

NID

El país y los políticos

Un divorcio absoluto

Los periódicos, por hábito, casi por rutina, venimos dedicando diariamente muchas columnas a esto, que aquí se llama político; es un espacio robado a materias más importantes, puesto que, salvo unos cuantos profesionales del politiquero y otros pocos habituales de los pasillos de las Cámaras, el gran público, el que sostiene los periódicos, ha ido dejando de leer todo lo que a política se refiere, asqueado del espectáculo que las Cámaras le ofrecen en cuanto se reúnen para hacer lo que los interesados llaman obra de gobierno. No estando habituado al tejemaneje y a la tramoya de la actuación parlamentaria, el gran público, que no sabe de esto más que la crónica diaria de los periódicos, se pregunta si todo eso que pasa en el Congreso y en el

Senado no es la obra de loces y perturbados. En estos días, el desquiciamiento y los malabarismos de los directores de la política han llegado a términos jamás superados, y las gentes, que ya sentían desdén por toda esta farsa, van trocando este sentimiento en repugnancia. Pero ¿es que para ser político y para actuar como tal — se preguntan — precisa diferenciarse totalmente del pensar y del proceder de los demás ciudadanos? Y tienen que contestarse afirmativamente.

A diario la información parlamentaria es un laberinto de cifras, de pretensiones, de propósitos, que a la media hora se convierten en cosa en absoluto contraria. Los presupuestos ordinarios y extraordinarios son una baraja de intenciones, que se mezclan y revuelven a cada hora, convertida en fórmula. ¡La fórmula! La fórmula es todo un tratado de política, un programa de Gobierno; se la amasa entre cuchicheos y sonrisas, en el rincón de un pasillo, en el encierro de un despacho, al saquear de un escaño, y a esa fórmula se la lleva al debate, y quien quedó fuera de la masa la rechaza, y otra se traba y de nuevo fenece, y así estamos. Y el Gobierno, sin plan, sin rumbo, sin energías, amenaza con la sesión permanente, para doblegarse luego a otra componenda cualquiera. En serio habla de sus prestigios, de su programa, de sus propósitos, de que aquellos pueden sufrir menoscabo y éstos hallar perjuicio. Como si el Gobierno tuviera algún prestigio que perder, ni programa alguno que realizar, como no sea el de servir de menoscabo y escarnio a la totalidad del país, que por higiene de su estómago vive alejado de esa farsa del Parlamento y del coma-

dreo político.

Se ha legado al divorcio absoluto de gobernantes y gobernados; se ha logrado que si alguna vez aquellos tuvieran la ocasión de equivocarse, para hacer algo bueno y a derechas, ni en este caso lograrán el asentimiento y el calor de la opinión pública.

Pero, a no tardar, se llegará a más. A que los gobernados, hartos de la farsa, de que el tinglado sea un obstáculo para la marcha de la vida nacional, un día truequen la pauidad despectiva de hoy en algún modo de ejecutiva condenación.

ESPIGUEO NEUTRAL

¡La hora del triunfo!

La invasión de Rumanía se está realizando con toda rapidez. No pasará mucho tiempo, según la marcha que siguen los acontecimientos en el frente rumano, para que el rey Fernando se encuentre derrotado y sin corona. Su gesto altivo y soberbio, pretendiendo justificar la entrada de Rumanía en la guerra mundial con la suprema razón de abreviar la horrible matanza, le cuesta muy caro. Por humanidad pidió puesto entre los combatientes, creyendo, sin duda, que el formidable «coco» asustaría a los Imperios centrales, que su ensalzado ejército lograría obtener la victoria que no alcanzaron los franceses, ingleses, belgas, rusos, italianos, serbios, montenegrinos, etc. etc., y, claro es, en el pecado llevará la penitencia.

En cinco días, conquista el general Mackensen más de dos mil ochocientos kilómetros cuadrados. Las fuerzas a sus órdenes parece que fueron al reino balcánico a practicar maniobras, no a luchar. La ofensiva alemana en Rumanía se verifica con admirable precisión, respondiendo a

las y renegar de estos manojos de años, que me han puesto los pelos blancos y el rostro más arrogao que una ciruela pasa.
Juanico: ¡Buen enamorado sería usted, cuando tuviera veinte años!
Camuñas: ¿Que sí lo era? Todavía andan por esos barrios algunas aguilas que podrían dar razón, si se les preguntara.
Juanico: ¿Esas tenemos?
Camuñas: Esas y las otras. Pero ya caigo, como este cumple hoy, le estarás dando alguna recazo para la Carmela la Trinitaria. Mía que gana de gastar pólvora en salvas. La Carmela no es pa ti.
Juanico: ¿Quién sabe! El mundo da muchas gil llas!
Camuñas: Y las mujeres más, pero esa es una jembra que a pesar de tener una cara que es una rosa de primavera y un cuerpo que se dobla como las cañas y unos andares que gliven tarumba, es más dura que el hierro de unos grillos y más atesá que si fuera aragonesa. Ella no te quiere y no esperes hacerla tuya.
Juanico: Si ella es dura, yo no soy blando. Si ella tiene pesqui, no me falta a mí.
Camuñas: ¿Pero oye, que le has dicho a este que ha pues to una cara de beata en Viernes Santo?
Juanico: Naíta de particular. ¿Verdá?
Pedro: Verdá. (Suena la campana)
Caquirri: Oyes Pitusa? El juez ha entrao.
Pitusa: Vend á a tomarme declaración.
Caquirri: Y tú?
Pitusa: Que no he visto ná. ¡Ensegua canto yo!
Caquirri: Pus de mí no hay cuidao. Le echaré la culpa al Pelotes, que por mor de su lengua nos tuvo el Gobernador una quincena enbriao.

Pedro: Pero tú...
Juanico: Yo tengo una güena policía. Aquí encerrao sé más que muchos allá fuera. Tu hermana confesó lo pasao... Hubo una escena gorda y tú enfurecío quisiste matarla, ¿no es así?
Pedro: Así es. A dónde vas a para?
Juanico: Pero lo que tu hermana no te confesó, lo que no pudiste saber, lo que ni amenazas ni razones le arrancaron, fué el nombre del que la deshonró. No podías vengarte!
Pedro: Es cierto. Tú sabes?
Juanico: Aguarda! Te metieron en la cárcel, se formó la causa y te sentenciaron.
Pedro: Y he cumplio mi condena.
Juanico: Güeno. Hay más. Temiendo tu hermana lo que pudieras hacer, al verte de nuevo libre, un día amaneció y no anocheció. Levantó el vuelo y no se golvió a ver por las calles de Málaga. Hay quien dice que se fué a Güenos Aires y hay quien asegura que no ha salio del barrio.
Pedro: Yo la encontraré aunque se esconda debajo del manto de la Virgen.
Juanico: Lo que tú no has podido saber lo he sabido yo como el Padre Nuestron.
Pedro: ¿Qué dices? Tú sabes...
Juanico: El nombre de quien ha deshonrao a tu hermana.
Pedro: Dilo, dilo...
Juanico: Tóo se andaré. Ese hombre es también enemigo mio. Ese hombre es...
Pedro: Es...
Juanico: Es por quien yo estoy aquí...! Por quien he pasado toas las fatigas que pueden pasarse en el mundo.
Pedro: ¡Acaba!

tan excelente táctica que los propios aliados reconocen su brillante éxito. Y la colosal tenaza que Mackensen maneja, puede dar al decantado ejército del rey Fernando el gravísimo disgusto de coparle...

Los germanos avanzan de tal manera en Rumania, que ya llevan muchos días los aliados hablando de la ayuda que deben prestarle. Discutiendo ese tema pasan el tiempo, en tanto que la formidable tenaza se cierra más pronto de lo que se esperaba. El tiro alido se cumple: Siempre a la defensiva! Y cuando los incógnitos defensores de los pueblos débiles, del progreso, etc., (cuidado, con toser ni reírse!), deciden ser ellos los atacantes, — bien poco consiguen...

El botín de guerra recogido a los rumanos es importantísimo. Gustavo Hervé escribió días ha lo siguiente: No se sabe qué cantidad de cereales y de petróleo habrá cogido Mackensen. Debe ser considerable, pues Constanza es un Amberes. En cambio, conoceremos el efecto moral producido entre los aliados y los austro-alemanes y también entre los griegos por el éxito del enemigo.

¡Y si todavía se limita a esto el desastre! Pero hay que prever que los rusos rumanos, puesto que no han podido resistir a Mackensen cuando tenían a su disposición la línea del ferrocarril Bucarest-Tchernavoda Constanza, no podrán resistir mucho tiempo en la Dobrucha teniendo a sus espaldas el Danubio y sus pantanos y sin contar con ninguna facilidad para aprovisionarse.

Admirablemente expuesta la situación por Hervé, a quien no duelen prendas, según se ve, — no cabe dudas sobre el final de las operaciones en el nuevo frente. Y si alguno contara todavía con el poder defensivo, con la resistencia de Rumania, que medite en las siguientes palabras de Clemenceau: «La resistencia — exclama — ¡Pero si nosotros creíamos que se trataba de una ofensiva balcánica a todo trance, y que los rusos iban a venir de la Besarabia, y que Sarraill se iba a tragar a los búgaros (¡lé, por los tragones!), mientras que los rumanos, dueños de la Transilvania, entrarían en Budapest para cogernos a Austria por la espalda!»

El plan que describe el ilustre francés, resulta deslumbrador, pero debió recordar la famosa fábula, y decir: «Oh loca fantasía! son ardientes las bocas fantásticas fabricadas en el viento!» por que el plan fracasó como si se tratara del de la lechera y queriendo inquirir la causa del fracaso,

agrega Clemenceau: «Este sueño no puede realizarse, estoy seguro de que no ha sido culpa de los rusos y de los rumanos; pero en algún punto ha estado el fracaso, por que una de dos: si era posible el resultado dicho, ¿por qué no se ha obtenido? Si no era posible, si sólo íbamos a lograr una resistencia de Rumania, la neutralidad hubiera bastado, sin crear el peligro de una invasión armada».

Y ahora, sígase diciendo que ha sonado la hora del triunfo para los aliados. Es muy conveniente «alterar la verdad, sobre todo cuando los pueblos aliados, por medio de sus altas mentalidades, dicen cosas como las citadas.

MANUEL DEL VALLE

### Un viaje en el expreso Berlín - Constantinopla

El corresponsal de la «Associated Press» en Londres escribe: «Un ciudadano norteamericano que recientemente hizo un viaje de Berlín a Constantinopla en el Expreso Balkánico, da cuenta de sus impresiones en los siguientes términos:

«Dos veces por semana — dice — un tren de siete coches arriba a Berlín. En toda su longitud y por la parte exterior descomunales caracteres componen este ferrocarril «Balkanzug». Es el famoso Expreso Berlín Constantinopla, dedicado principalmente a conducir oficiales y funcionarios militares entre las capitales de Alemania y Turquía.

«Obtener un permiso para viajar en el Expreso Balkánico es un asunto sumamente difícil. Los pasajeros, después de un examen minucioso, son provistos de un billete de tren que en realidad equivale a un pasaporte. Lleva el retrato del pasajero y todos los detalles ordinariamente exigidos por las autoridades de policía y militares para los pasaportes. Estos detalles son escritos en alemán y turco. El tren es turco mientras se halla en territorio otomano, pero se convierte en alemán al abandonarlo. Todo el personal del expreso se compone de alemanes.

«Con su prolijidad característica, los alemanes han eliminado todos los avisos que se hallaban impresos en francés e inglés. Por ejemplo, las advertencias que anteriormente aparecían en inglés, francés y alemán y que se referían al empleo de aire caliente, etc. han sido alteradas; y la traducción turca ha reemplazado a los textos en francés e inglés.

En todos los coches del tren hay

letreros previniendo a los pasajeros sobre la inconveniencia de hablar acerca de temas militares y recordando que en todas partes hay espías.

«El paso del Expreso Balkánico a través de los diferentes países de su recorrido despierta inmenso interés entre las poblaciones. El tiempo que emplea en las estaciones es corto; no pasa de veinte minutos. En Dresden solo se detiene siete minutos. Los pasajeros no abandonan la estación y bajan sólo a la plataforma. En su mayor parte, son funcionarios u oficiales alemanes y austro-húngaros; pero algunos súbditos turcos usan también el expreso para hacer viajes aún hasta Berlín.

«En el recorrido a través de Servia los signos más evidentes de la ocupación alemana son los campamentos de tropas establecidos a lo largo de la línea en forma permanente.

«En todas las estaciones se ven grandes letreros, previniendo a los habitantes mantenerse alejados del tren. A nadie se permite subir a las plataformas, en el trayecto de Servia porque todo el país se halla aún infectado de tifus y las autoridades deben desplegar la más rigurosa vigilancia por tal razón.

«A lo largo de la línea pueden verse aun las trincheras y herrumbrosos alambrados que refieren la historia de las pasadas luchas.

«En cada pequeño campamento fortificado los soldados alemanes han plantado verduras y formado jardines, a cuya entrada se lee: «Kriegsacker» (jardín de guerra). Ni descubrirí plantíos de trigo ni de granos.

«En Servia casi todos los puentes, de diversos tamaños, han sido destruidos, cuando menos parcialmente. A menudo se ven grandes arcos que fueron volados. En muchos casos los alemanes los han reemplazado o han conseguido restablecer los tramos a su anterior posición. En los puentes que se hallaban en tan malas condiciones que no han permitido reparaciones, se han tendido provisionalmente sobre estructuras de madera.

«Tales estructuras podrán servir en la estación actual de estío; pero no creo que resistan una inundación por pequeña que sea. El trabajo, por consiguiente continúa; y se espera reparar oportunamente las obras destruidas.

«En el viaje a través de Bulgaria se invierte un día entero.

A lo largo de toda la línea desde

añadido el águila imperial.

«Observanse movimientos de tropas en Bulgaria, así como en todas partes, pero parecen realizarse lejos del «Balkanzug». La transición a territorio turco es apenas sensible. No té gran actividad en Adrianópolis»

### MITIN MAURISTA

En el tren de las doce y media ha salido para Durango la plana mayor del maurismo bilbaíno para inaugurar un nuevo Circuito maurista. Allí acudieron nutridas representaciones de los mauristas de Vitoria, San Sebastián, Santander, Pamplona y otras regiones.

En la fonda Miota celebróse un banquete de 150 cubiertos en honor del señor Ossorio y Gallardo, que había sido invitado. Ocupó la presidencia el señor Ossorio, quien tuvo a su derecha a don Ramón Berge y a la izquierda al presidente del Circuito. A los postres brindaron, por el señor Ossorio, los representantes de los pueblos. El señor Ossorio dió las gracias y dijo que hablaría en el mitin que se celebraría después.

Terminado el banquete trasladáronse todos a la estación a esperar el tren especial de Bilbao, en el que llegaron unos 200 bilbaínos, que juntos con los que esperaban se trasladaron al teatro Távira, donde celebróse el mitin.

Hizo la presentación de los oradores el presidente del Circuito maurista. Habló luego don Julián Lusuri, presidente de la Juventud Conservadora de Bilbao y después levantóse para hablar el señor Ossorio y Gallardo.

Entre ruidosísima ovación empezó diciendo que no basta un discurso de flores de trapo, ni de efecto de fuegos artificiales. Recordó que se celebraba el aniversario de la reunión que tuvieron en Bilbao las Juventudes mauristas de España cuando el gobierno no desarrolló otra política que la del Maura, no, para indisponerle con la opinión, que hoy va a buscarle.

«Después estudió el problema de Marruecos. Es vergonzoso — dijo — que aún no pueda implantarse allí el poder civil, estando el elemento civil supeditado al militar.

«Luego habló de la caudales, que nadie allí ni respetó como el señor Maura. El gobierno — dijo — para resolverlo se lo hace refirir al señor Ossorio con el señor Alba, conceder el título de conde al presidente del Fomento e instruir al gobernador

de Barcelona para que no salga diputado el señor Prat de la Riba. Añadió que el Rey no va a Barcelona, porque cada partido acondiciona el viaje con arreglo a sus conveniencias careciendo el gobierno de influencia para dar gusto a todos.

Trata de los debates parlamentarios, y dice que después de la presentación de los presupuestos, considerándolos un verdadero fracaso, el gobierno actual aborda la carestía de las subsistencias, y lejos de resolver el problema del hambre, éste se manifiesta por las calles de una manera vergonzosa. Sobre la actuación del poder, dijo que éste no estaba muerto, sino putrefacto. Hoy, añade, los partidos turnantes no cuentan con la opinión y el partido maurista sí. Cuando el pueblo, añade, se convenza de que el partido maurista es el único que puede salvar a España, entonces se verá que no gobiernan los hombres, sino las ideas. Ahora no falta el hombre, los que faltan son los que sepan sostenerle. El señor Maura — agregó — combate el caciquismo, haciendo escuela de ciudadanía. Termina diciendo: cuando Dios me llame a juicio tendré la honra de decir que mis hijos son ciudadanos más útiles a la patria que para mí.

Ruidosa ovación apagó las últimas palabras del señor Ossorio.

Leyóse un telegrama enviado por el señor Maura de adhesión con motivo de la inauguración del Circuito de Durango y del aniversario de la celebración de la asamblea de las Juventudes mauristas.

Al señor Ossorio le siguió el público hasta la fonda y le esperó que bajara, y cuando tomó el auto para ir a Vitoria le tributó nueva ovación. El señor Ossorio despidióse afectuosamente en el momento de salir.

Después del mitin los bilbaínos tomaron el tren especial, haciendo su regreso a Bilbao. Las demás representaciones marcharon a sus pueblos respectivos. No hubo incidentes.

NAVARRO

Sección oficial

Ayuntamiento de Mahón

Relación de multas impuestas en el día de la fecha

A Antonio Ferrer Mercadal, domiciliado en la calle de Cardona y Olla, número 16, por expedir un pan de a kilo que tenía 80 gramos de menos de peso.

Y a Mateo Sabater Rus, domiciliado en la calle del Arco, número 8,

por infracción del artículo 31 reformado de las Ordenanzas municipales.

Mahón 4 diciembre de 1916. — El Alcalde, P. G. de Moncada.

### Suntoral

Santo de hoy. — San Nicolás de Bari obispo.

Santo de mañana. — Santos Ambrosio obispo, Urbano y Teodoro.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de los Angeles en San Francisco.

### Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 6 de diciembre de 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 68.

Jefe de día: Coronel de Infantería don Evaristo Mejía.

Imaginería: Teniente Coronel de Infantería don Manuel Martínez.

Hospital y provisiones: Segundo Capitán de Artillería.

Vigilancia: Oficial 2.º de Artillería don Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

### Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radio-telegrama de las 12.30

DÍA 5 DICIEMBRE DE 1916

Nieblas en las costas de Galicia y Asturias, en las provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa, canal de la Mancha y Cantábrico Norte.

Lluvias y fijos en Blearos.

Dudoso en el Atlántico oriental.

Lluvias y temperatura suave en Canarias.

Generalmente bueno en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

DÍA 5 DICIEMBRE DE 1916

Presión barométrica. . . 758.3

Dirección del viento. . . Norte.

Fuerza del viento. . . Fresquito.

Estado del cielo. . . Cubierto.

Estado del mar. . . Se ignora

Por el alma del Emperador Francisco José

Solemnes en verdad resultaron los funerales que para el eterno descanso del anciano Emperador Francisco José se celebraron ayer mañana en esta parroquial iglesia de Santa María, en los que pudimos admirar en consorcio a todo el pueblo de Mahón, en las personas de sus correspondientes representantes.

En el centro de la nave levantábase y situose el altar, en cuya parte superior se destacaba sobre rico almohadón de terciopelo granate la corona imperial. Orlabo el fúnebre catafalco la bandera austriaca cubierta de crepón negro. El altar apareció completamente enlutado, siendo sencillamente majestuosa la iluminación.

La concurrencia que llenaba por completo la iglesia, pertenecía a todas las clases y órdenes sociales.

Los caballeros ocuparon el lado del Evangelio y las damas el de la Epístola.

Fué presidido el fúnebre acto por el señor Vicecónsul de esta plaza Excmo. don Juan F. Taltavull, debidamente uniformado y ostentando en su pecho la Gran Cruz del Mérito Militar y la Medalla de oro del Emperador Francisco José, conmemorativa de 60 aniversario de su coronación, acompañado del Excmo. señor Gobernador Militar de la isla, General don Germán B. Andeas, Muy Ilustre señor Delegado don Antonio Jiménez, Doctor don Gabriel Vils, Catedrático Lectoral, en representación del Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, señor Comandante de Marías don Francisco Pou, distinguidos entre la distinguida concurrencia el señor Alcalde de esta ciudad don Pelegría G. de Moncada con una

Juanico: ¡Es Joselito el de la Pelusa!

Pedro: ¡Joselito! ¿Eso no puede ser? ¡Un amigo cabal! ¡Un hombre honrado!

Juanico: Pos mira, es tan cierto como que estamos aquí. Tu hermana y Joselito trabajaban en el mesajero de un almacén. Una ocasión, al ir a descubrirlo, pero si Joselito sólo piensa en Carmela, si es novio de ella hace muchos meses!

Juanico: ¡Lo sé! Ya lo creo que lo sé! Por esa razón es mi enemigo. Por eso si tú no lo matas lo mataré yo. Me faltó el golpe una vez, no me fallará otra, si tú eres poco hombre, o no tienes coraje pa venderme de él.

Pedro: ¡Pero vació en derramar la propia sangre, duende de lo que haré con él!

Juanico: ¡Pues saltando hoy mismo, pronto tendrás ocasión de probar el temple de alma que te ha dado Dios! ¡Ay, si yo estuviera en la calle!

Pedro: ¡Pero cómo has saltado esa historia?

Juanico: Te has olvidado de que yo también era trabajador del almacén, de que mi hermana es compañera tuya, de que no soy un bobalicón a quien se le engaña fácilmente.

Pedro: ¿No sé si has hecho conmigo una buena acción o una mala obra, pero de toas maneras queo obligado.

Juanico: ¿Es que no me lo agradece? ¡Hubiera sido mejor callar como un muerto y dejarte sin poder vergar tu honra buscando por esos mundos de Dios a quien no encontrarías nunca.

Pedro: No lo has hecho por jacerme un favor sino por favorecerte tú; pero al fin me has dado a conocer el secreto que yo quería... y has hecho bien. Dios te ayude, Juanico.

Juanico: Lo único que sé decirte, es que si por mí me tuyo o por fortuna tuya, te se escapa, te juro por estas que son cruces, que o yo lo mando a leña, o me deja tendido en el arroyo. Pronto será mi juicio orar. Como el Juro me eche a la calle, ya oírás hablar de mí, ya te ocuparás de Juanico el Zurdo.

### ESCENA IV

El tío Camuñas acercándose a Juanico y Pedro

Camuñas: Pero estáis ocupándoos de la conquista del Perú o de la payegación surmestina! Vaya unos garbósos pesao! Si yo no llego os anochece charlando.

Juanico: ¡Hablabamos!

Camuñas: De algún señorito a quien limpiarle los bolsillos.

Pedro: No soy hombre de eso.

Camuñas: Toos los caminos tienen que empezarse, Y estamos en una escuela donde hay más ocasión de aprender esas faenas, que de aprender a rezar el Rosario o los Milagros que cantan los curas.

Pedro: ¡Nalide siga caminos por donde no le tira la inclinación!

Camuñas: ¡Entonces hablaríis de mujeres!

Juanico: ¡Paé ser!

Camuñas: De alguna parchelera capaz de hacer perder la cabeza a un fraile cartujo.

Juanico: ¡Quién sabe!

Camuñas: A mí esas conversaciones ya no me interesan. Toos paes y eso pasó pa mí. Me contento con ver

# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

comisión del Excmo. Ayuntamiento, Diputado Provincial don Juan Víctor, Canónigo Doctoral doctor don Miguel Dalmedo presbitero, en representación del Ilmo. Cabildo Catedral, reverendos curas párrocos, J. fes y Oficiales de los distintos Cuerpos de esta guarnición retirados del Ejército, representantes de Hacienda, Correos, Juzgados, Juventudes Marítimas y de San Estanislao, capitán y tripulantes del vapor mercante alemán «Mathilde», prensa local y de Ciudadela, Sección Torpedista, industriales, comerciantes y obreros.

Son también de notar las representaciones del Cuerpo Consular, de la Cruz Roja y del Ateneo Científico, Literario y Artístico.

También pudimos apreciar las representaciones enviadas por los pueblos de Ciudadela, A. ayor, Ferrerías y Villa Carlos.

Presidían un grupo numeroso de damas distinguidas y floritas hijas del señor Vicecónsul doña María y doña Josefina Taltavull, con las señoras del señor Alcalde y del señor Comandante de Marina.

Ambas presidencias ocupaban sillas enlutadas.

Celebró la misa funeral el Reverendo señor Cura Regente de Santa María don Narciso Panedas Presbítero, asistido de los Reverendos señores Ginart y Gorrias, en medio del mayor recogimiento y silenciosa religiosidad, que era tan sólo interrumpido por las notas graves de la misa de Requiem y Responso, partitura inspirada, debida al genio, número menor que el Reverendo don Damián Andreu, magistralmente por él dirigida, y del cetero del Maestro Andreu (don Benito).

Al momento de ser elevada la Santa Hostia, la orquesta dejó sentir los dulces acentos de la marcha imperial austriaca.

Finalizado el funeral con solemnidad, se dieron en señal de adhesión al duelo, los distinguidos concurrentes, ante el señor Vicecónsul, dándole la mano, haciendo lo propio las damas ante su presidencia.

Se de notar la impropia tarea del Vicecónsul de Austria señor Taltavull, quien no ha perdonado medios a fin de que la nación representada fuera que en una isla lejana existieran condiciones humanitarias que se concuerden ante la tremenda desgracia que les agota.

Desde estas columnas y por mediación del señor Vicecónsul, reiteramos nuestro pésame a la familia imperial, no menos que a su sobrina carnal, D.ña Cristina, la virtuosa R. ía madre de nuestra España.

F. T. P.

MARITIMAS

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Mahón», procedente de Palma.

— Ayer tarde salió para Barcelona en viaje directo el vapor correo «Monte Toro».

— Pasajeros salidos ayer tarde a bordo del vapor correo «Monte Toro»:

Señores don Juan Gomila; José Parnades; seis individuos de tropa; Salvador Nuza; Magdalena Mestres; Sebastián Aguilera; Luciano Adalid; Jesús Momparler; Enriqueta Vidal y un menor, y Enriqueta Gelada. — Total, 19.

— Pasajeros llegados hoy de Palma a bordo del vapor correo «Mahón»:

Señores don Ricardo Sena; Joaquín Creus; Antonio Buades; Francisco Pertegán; Jaime Ribas; Miguel Pons; Francisco Catchot; B. Doménech; Francisco Riqué; Mateo Pons; Miguel Ribas; Mateo Pons; Trinidad Guado; Concepción Sema; Juan Vidal; Nicolás Cortés; Jaime Agulló; un cabo; Pedro Nadal; un Padre Capuchino; José Vachea, y Antonio Salmes. — Total, 22.

FUMADORES: La economía de tabaco que se obtiene usando los TUBOS EMBOQUILLADOS, representa lo suficiente para comprarlos y pagar el tabaco de llenarlos.

Véndense en la librería de Manuel Síntes Rotger, plaza del Príncipe 11, Mahón.

CASA BUENAVENTURA  
Colonía Guillermina - perfume gratis  
Bastion, 23

Para esta noche tiene anunciada la distinguida sociedad «Casino Mahónés», un baile con cotillón el cual según nuestras noticias se verá concurridísimo por la buena sociedad mahonesa.

Ha sido inaugurado un círculo maurista en Darango, con asistencia de las Justas de Vitoria, San Sebastián,

Santander, Pamplona y otras regiones.

Hicieron uso de la palabra distinguidos oradores y en último lugar el señor Osorio y Gallardo.

Un telegrama de adhesión del señor Maura, fué recibido entre aclamaciones delirantes.

En el vapor «Mahón» que ha fondeado en nuestro puerto esta mañana procedente de la capital de la provincia han llegado dos Inspectores de Hacienda.

En Palma se ha celebrado con animación un banquete, que la Sociedad «Fomento del Civismo», ha ofrecido a su Presidente don Jerónimo Massanet.

Según datos estadísticos solamente en París existen en la actualidad 54.707 personas que creyendo molesto creer en Dios, se dedican al productivo oficio de la magia y de la brujería.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón enajenará en subasta pública los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan caducado, el jueves día 14 del corriente mes, empezando a las dos y media de la tarde en el local social sito calle Alonso III número 11.  
7, 9, 12, 13

**ATENCIÓN!!**  
**Casa Buenaventura**  
regala a sus clientes participaciones del billete de Navidad  
**núm. 17.000**

Ayer tarde en el auto correo embarcaron para Ciudadela los Canónigos señores Vila y Dalmedo y el Director de «La Marítima» don Juan F. Taltavull, que desde allí debía trasladarse a Palma.

Sea cual fuere el número de señores concejales, se celebrará hoy sesión de segunda convocatoria en nuestro Ayuntamiento.

Estos días la guardia municipal se ha dedicado a la requisita de objetos pertenecientes al individuo demente de la calle de Pl y Margall, que tuvo que ser trasladado a un manicomio de Palma.

Es de esperar desaparezca un montón de piedras que subsiste sobre el nuevo piso que se construyó contiguo al paso de la Miranda, al objeto de que se evite cualquier incidente.

## Noticias de España

Madrid 6 de noviembre.

### Nombramiento y destino

El «Diario del Ministerio de la Guerra» publica el nombramiento de Ayudante de Campo del general de la 2.ª brigada de la 1.ª división a favor de don Antonio Vallejo Vila.

Destinando al Teniente Coronel de Infantería don Vidal Arias Fogeda al Regimiento Mahón número 63.

### Las Cortes

#### En el Senado

A la hora de costumbre y presidiendo el señor García Prieto, se declara abierta la sesión.

Ocupan asiento en el banco azul el conde de Romanones y los ministros de Hacienda y Gobernación.

Después de dar lectura al acta de la sesión anterior, ésta es aprobada sin discusión.

Entrase en la sección de ruegos y preguntas, haciendo uso de la palabra varios señores para dirigir ruegos de escaso interés.

El señor Bis defende un voto particular de los conservadores respecto a las obligaciones generales del Estado.

Contéstale el señor Muñoz Chaves y déchase el voto particular. Discútese la totalidad de las obligaciones generales del Estado.

Intervienen los señores Mochales, Sedó, Rahola y Palomo.

Apruébase el presupuesto después de ser combatido y de intervenir en el debate el señor Abadal que impugnó.

Apruébase también el presupuesto de la presidencia, después de larga discusión, en la que intervienen varios señores que combaten. Y se levanta la sesión.

#### En el Congreso

Se declara abierta la sesión a las tres y quince presidiendo el señor Villanueva.

En el banco azul los ministros de Fomento, Gracia y Justicia, Guerra y Marina señores Gasset, Alvarado, Luque y Miranda.

La Cámara está poco animada viéndose muchos escaños desocupados. Las tribunas son ocupadas por escaso público.

Dirigense algunos ruegos y preguntas contestando el ministro de Fomento y la Presidencia.

Se pasa a la orden del día. Discútese el proyecto de supresión de primas a la exportación.

Combátelo el señor Ventosa pronunciando extenso discurso en el que dice que esta supresión causa perjuicios al comercio e historia nuestro comercio exterior para demostrarlo.

El ministro de Fomento señor Gasset, contesta al señor Ventosa rebatiéndole sus argumentos y tratando de las vent. que con la supresión de primas a la exportación se reporta al país.

Teléfono n.º 113 **NUEVO CINE** Calle de Roig, 9

Jueves 7 diciembre 1916, a las nueve  
Sesión extraordinaria :: Grandísimo acontecimiento  
**CUANDO LA PRIMAVERA VOLVIÓ**  
2.200 metros :: CINES ROMA  
por la sin par y gentil **MARIA JACOBINI**  
Emoción y Arte :: Sugestivas escenas :: Magnífica presentación :: Riquísimas tomas  
Éxito indiscutible  
La mejor película exhibida  
Día 8, fiesta de la Purísima, dos sesiones a las cinco y cuarto y ocho y media.  
**Sábado, día de gran moda, fenomenal programa**  
En breve, **LACRIMERERUM**, por la gran **BERTINI**

La Presidencia suspende la discusión.

Los ministros de la Guerra y Marina señores Luque y Miranda leen proyectos que afectan a sus ministerios.

Sigue la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.

El señor Jorro hace uso de la palabra y dirige algunas observaciones.

Contéstale el señor Navarro Riverter.

Habla el señor Arvalo y pide que mejórese la retribución que actualmente percibe el clero rural, diciendo que la retribución que se les da es mezquina y muy inferior al jornal de muchos obreros del campo y que cree, es un acto de justicia el que sea aumentada la retribución por decoro nacional.

Contéstale el ministro de Gracia y Justicia señor Alvarado en forma satisfactoria.

El señor Beltrán Musitu consume el tercer turno impugnando el presupuesto que se discute.

Intervienen el ministro señor Alvarado y los señores Marqués de Figueroa, Canals y Palacios.

Y se levanta la sesión.

#### Gran revuelo político

Ha notádose que el Presidente del Gobierno señor Conde de Romanones ha conferenciado con muchos diputados y personalidades de distintos partidos políticos.

También conferenció el señor conde con todos los ministros, coincidiendo todos en entrar a las ocho de la noche en el despacho de ministros donde estaba el señor de Romanones.

La reunión produjo un gran revuelo, haciéndose multitud de cables y comentarios sobre la citada reunión.

Parece que los ministros en la reunión que celebraron con el conde examinaron la actitud que debe adoptar el Gobierno en vista de la obstrucción que presentan las minorías, incluso la conservadora, pues en el presupuesto de Gracia y Justicia han presentado una nueva enmienda y consumen turnos para apoyarla.

Dícese que el conde de Romanones ha enviado una carta al señor Dato, lamentándose de la actitud adoptada por los conservadores.

#### Proyectos de Guerra y Marina

El ministro de la Guerra general Luque leyó en el Congreso un proyecto fijando 132.358 pesetas permanentes para el Ejército, durante el año de 1917.

En el citado proyecto autorizase al ministro para elevar temporalmente la cifra cuando considerase conveniente, expidiendo en compensación en las épocas que estimase oportunas licencias temporales para que los gastos no excedan de los créditos consignados en los presupuestos.

El ministro de Marina señor Miranda leyó otro proyecto relativo a la situación de buques de la Armada y fijando en 18.581 el número de marineros y en 4.154 el número de soldados de Marina.

Leyó también el señor Miranda otro proyecto autorizando la venta del terreno de la zona exceptuada en la boca del túnel internacional de Sempert.

Conferenciando con el conde

En el Congreso el presidente del Gobierno señor conde de Romanones conferenció con los ministros señores Luque y Gasset.

La reunión de ayer en el domicilio del conde

Comentándose la reunión de ayer en casa del conde de Romanones coincidió en que a pesar de parecer reina la disciplina en la mayoría, hay grupos de liberales que no gozan de satisfacción.

Incendio en una redacción

En el interior de la redacción del diario madrileño «El Día» se ha declarado un incendio que ha causado grandes destrozos.

El director de la pandilla que ha sido detenida parece que es Tomás Herrero ex ordenanza de correos cesante en virtud de expediente que se le instruyó.

Dícese que quien retuvo el paquete de valores de la taquilla fué Julián Pérez.

Al toledano se le han encontrado siete mil francos en billetes franceses.

Espérase que la policía efectuará nuevas detenciones.

El director de la pandilla que ha sido detenida parece que es Tomás Herrero ex ordenanza de correos cesante en virtud de expediente que se le instruyó.

Dícese que quien retuvo el paquete de valores de la taquilla fué Julián Pérez.

Al toledano se le han encontrado siete mil francos en billetes franceses.

Espérase que la policía efectuará nuevas detenciones.

El director de la pandilla que ha sido detenida parece que es Tomás Herrero ex ordenanza de correos cesante en virtud de expediente que se le instruyó.

Dícese que quien retuvo el paquete de valores de la taquilla fué Julián Pérez.

Al toledano se le han encontrado siete mil francos en billetes franceses.

Espérase que la policía efectuará nuevas detenciones.

El director de la pandilla que ha sido detenida parece que es Tomás Herrero ex ordenanza de correos cesante en virtud de expediente que se le instruyó.

Dícese que quien retuvo el paquete de valores de la taquilla fué Julián Pérez.

Al toledano se le han encontrado siete mil francos en billetes franceses.

Espérase que la policía efectuará nuevas detenciones.

El director de la pandilla que ha sido detenida parece que es Tomás Herrero ex ordenanza de correos cesante en virtud de expediente que se le instruyó.

Dícese que quien retuvo el paquete de valores de la taquilla fué Julián Pérez.

Al toledano se le han encontrado siete mil francos en billetes franceses.

Espérase que la policía efectuará nuevas detenciones.

El director de la pandilla que ha sido detenida parece que es Tomás Herrero ex ordenanza de correos cesante en virtud de expediente que se le instruyó.

Dícese que quien retuvo el paquete de valores de la taquilla fué Julián Pérez.

Al toledano se le han encontrado siete mil francos en billetes franceses.

Espérase que la policía efectuará nuevas detenciones.

El director de la pandilla que ha sido detenida parece que es Tomás Herrero ex ordenanza de correos cesante en virtud de expediente que se le instruyó.

Dícese que quien retuvo el paquete de valores de la taquilla fué Julián Pérez.

Al toledano se le han encontrado siete mil francos en billetes franceses.

Espérase que la policía efectuará nuevas detenciones.

El director de la pandilla que ha sido detenida parece que es Tomás Herrero ex ordenanza de correos cesante en virtud de expediente que se le instruyó.

Dícese que quien retuvo el paquete de valores de la taquilla fué Julián Pérez.

Al toledano se le han encontrado siete mil francos en billetes franceses.

Espérase que la policía efectuará nuevas detenciones.

El director de la pandilla que ha sido detenida parece que es Tomás Herrero ex ordenanza de correos cesante en virtud de expediente que se le instruyó.

Dícese que quien retuvo el paquete de valores de la taquilla fué Julián Pérez.

Al toledano se le han encontrado siete mil francos en billetes franceses.

Espérase que la policía efectuará nuevas detenciones.

Waast ha la ido luchas con granadas de mano.

En el resto del frente continúa la misma situación de los días anteriores.

En el frente oriente los servicios han rechazado fuertes ataques enemigos ensanchando las nuevas posiciones conquistadas ayer y apoderándose de varios prisioneros.

Parte alemán

El parte oficial del Cuartel general alemán que transmiten desde Berlín es como sigue:

A pesar de la niebla aumentó la actividad de la artillería entre Serre y el Ancre, como también en el sector a los dos lados del bosque de Saint Pierre Waast.

Los ingleses intentaron un ataque en Iprés siendo rechazados.

Al sudoeste de Lens fué también fracasado un ataque realizado por una compañía inglesa.

Frente oriental. — En el Zofa Lipa, las tropas otomanas rechazaron varios ataques rusos, persiguiendo al enemigo infligiéndole serias pérdidas y regresando con numerosos prisioneros.

En los Cárpatos los rusos y rumanos continuaron sus ataques en el mar del sur.

Entre el paso de Jablonica y las alturas al este de Kadi Vasarley, el enemigo atacó con gran tenacidad.

A pesar del sacrificio de grandes contingentes y del desgaste de municiones no lograron los atacantes ninguna ventaja en todo el frente, antes al contrario, nuestras tropas emprendieron una serie de contraataques, rechazando al enemigo y tomándole parte del terreno conquistado el día anterior.

En el Smotrec los cazadores de Magdeburgo hicieron una salida, llegando hasta una posición enemiga, apoderándose de 2 ametralladoras y cogiendo 40 soldados prisioneros.

En la parte oeste de Rumania las tropas rumanas que están separadas de su ejército intentan por la huida en diversas direcciones, librarse de su suerte inevitable. Las tropas germanoaustróhugas les hicieron ayer más de 600 prisioneros.

El ejército del Danubio después de apoderarse del paso de la hondonada de Nejoy, se aproximó a la parte baja del río Arges en dirección a Bukarest.

Las tropas de la entente atacaron de nuevo sin ningún resultado las posiciones germanoaustróhugas al noroeste de Monastir y cerca de Crunista al oeste del Czerna.

MENCHETA.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100, interior y el de la Deuda Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º enero 1917.

Operarios albañiles

Pa a emprender una nueva obra se necesitan peones y operarios. Diríjense al maestro albañil don José Pons, calle de San Roque, 27.

SARNA

Sin baño, la cura rápidamente el Antisérnico Martí. Su concurso es extraordinario por sus maravillosos resultados; 2'50 frasco. Depósito:

Farmacia E. Seguí, Doctor Orfila, 26 Mahón

En el sector de Saint Pierre

En el ángulo de Iprés, después de una preparación por la artillería nuestras tropas atacaron en una extensión de tres kilómetros obteniendo éxitos.

En el sector de Saint Pierre

En el sector de Saint Pierre

En el sector de Saint Pierre

En el sector de Saint Pierre

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO
TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', and 'ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA'. It lists various rates for different ad sizes and placements.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO
INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS
ESQUEMAS MORTUORIAS

OBSERVACIONES:
1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación...

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 84 Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

Librería de Manuel Sintés Rotger

Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

Últimas obras recibidas

Table listing various books and their prices, including titles like 'ANTONIO CAVESTANY', 'REDOYA (M. A.)', 'BELLVER CANO (José)', etc.

Table listing books and their prices, including titles like 'BRANCO (O. Castello)', 'GÓMEZ MARTI (Pedro)', 'KIPLING (Rudyard)', etc.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco óntimas y la presentación de diez óntimas como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 80 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

GUITARRA MALAGUENA

NARCISO DÍAZ DE ESCOVAR con un prólogo en verso por S. y J. Alvarez Quintero.

Quiere usted encuadernar un libro? Encargue, pues, el trabajo a los talleres de encuadernación de esta imprenta y quedará satisfecho por lo elegantes y fuertes que son nuestras encuadernaciones.

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en libros, las encontrará usted en la librería de M. Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11.

El único depósito de Calzado en Mahón marca "Washington"

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 14 (FRENTE LA IGLESIA DEL CARMEN)

PRECIOS REDUCIDOS

Table listing shoe prices: Calzado para señora (desde 4'75 ptas.), hombre (8'75), botín con elástico (12'00), etc.

Tacones goma de las mejores marcas extranjeras. Para comodidad de la respetable clientela se toman medidas a domicilio fabricandolas con toda prontitud.

Siempre recibe esta casa las últimas modas de París.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

Tubos emboquillados para cigarrillos

De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos.

Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco.

Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos.

Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados.

De venta en la librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, n.º 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo. Cuentas de crédito sobre todos los países. Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Em-paque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintés Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Interesa a los agricultores menorquines

EL DRY FARMING EN ANDALUCÍA

CULTIVO DE SECANO SILOS DE TORRE

Cartilla compendio de este sistema de cultivo, según los resultados prácticos obtenidos por don J. M.ª M. y M.

Obra utilísima para los labradores de secano, no sólo de Andalucía, sino de todas las regiones de España, donde las lluvias no son abundantes, y escrito según las experiencias hechas con ese moderno sistema americano, que sin encarecer el costo, hace que los productos sean mucho mayores.

El autor de este folleto HA DUPLICADO EL RENDIMIENTO DE SU FINCA empleando este sistema de cultivo.

May útil también a los ganaderos, porque en ella se enseña la manera de tener abundante hierba cultivada, y el modo de conservarla, tanto en forma de heno, como al estado fresco, por el también novísimo sistema americano de los silos de torre, igualmente contrastado en la práctica por el autor de este folleto.

Precio: 1'50 pesetas De venta en la librería de Manuel Sintés Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo sale con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropeas el papel y es el más perfecto y práctico modo de emplearse. Pasar el tapon especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndase en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Imp. de M. Sintés Rotger, - Mahón